

Cultura Medinense

*El Director
Pérez de los Ríos*

SEM ANARIO CATOLICO SOCIAL

PRECIOS DE SUSCRIPCION

UN AÑO. 4 pesetas
SEMESTRE. 2
TRIMESTRE. 1

REDACCION. CENTRO SOCIAL CATOLICO. ALMIRANTE 14.

ADMINISTRACION. PADILLA, 28—TELEFONO. Núm. 46

No se devuelven los originales porque no se publican.

ANUNCIOS Y RECLAMAS

PIDASE LA TARIFA A

LA ADMINISTRACION

AÑO IV.

MEDINA DEL CAMPO DE OCTUBRE DE 1916

Núm. 106

NUMERARIA FLORES
JABÓN
FLORES DEL CAMPO
M A D R I D

DE VIDA OBRERA

Natural limitación de su estudio higiénico.— Respectos y consideraciones

Cuando la desproporción entre el gasto y el ingreso es muy exagerada, o cuando totalmente falta el ingreso, surge en la familia obrera del campo, como en la familia obrera de la ciudad, la hierática situeta del hambre, y entonces, extendido el mal, surge el conflicto, cuyo remedio no puede improvisarse, de igual manera que no es viable repentizar la inmediata aplicación de las reglas de la Higiene.

El clamor se extiende y el mal se hace ostensible; las muchedumbres gimen primero, para amenazar después, produciendo esos conflictos del hambre que constituyen el problema social en los campos de Andalucía y Castilla, y la preocupación de los Gobiernos que, en un momento, en un solo instante quisieran poder sofocar el incendio, el huracán que ruge y que determinó la incuria e imprevisión de gobernantes torpes o poco reflexivos.

¡Como si por romper el termómetro pudiera hacerse desaparecer la fiebre que hace subir la columna de mercurio!

Estos son los dos respectos que desde el punto de vista higiénico, ofre-

ce el estudio del obrero agrícola de España.

El obrero feliz, el trabajador del campo, modesto, sencillo, tipo soñado por poetas bucólicos y pastoriles, o el obrero a quien rodea el hambre, la desesperación y la miseria. El primero no ha de seguir más precepto de Higiene que la tradición y la rutina. El segundo... ¡hablar de Higiene a quien tiene hambre, al que sufre la locura de la desesperación suya y de los suyos!...

Sería cruel, un verdadero sarcasmo, para el que no hay derecho, ni aun siquiera en nombre de la ciencia.

El obrero del campo, como el obrero de la ciudad, necesita de la acción paternal de los Gobiernos; acción de tutela, por una educación previsora, discreta, sabia, oportunamente dirigida y libre, por supuesto del actual caciquismo imperante, que absorbe y esteriliza toda acción provechosa que pudiera ser o significar educación material o moral, que desdoble el bien en provecho de la masa social agrícola tan importante en nuestro país y que tan necesario es educar.

Se impone, pues, para el concepto de la vida del obrero del campo, desde el punto de vista higiénico, procurar su educación para que en su día, con la preparación necesaria y la precisa oportunidad, pueda aprender obser-

vando y aplicando las más esenciales reglas de la Higiene.

¿Como ha de ser esta educación?

No debe limitarse a la conquista del analfabetismo, a su redención. No. Es necesario, es urgente, procurarle su educación técnica, convertirle en obrero habil, y progresivo. Es necesario, además inculcarle el espíritu del ahorro que le llevará a todas las formas de la previsión, comprendiendo entre estas las Sociedades mutuales y cooperativas.

La cooperación convence al más humilde pobre de los obreros, de que ese obrero, por pobre que sea, constituye una fuerza poderosísima como la expresada por las asombrosas estadísticas de la cooperación inglesa. Cuando el obrero ha aprendido por medio de la cooperación a contar por su propio valer, en vez de seguir dilapidando sus propias energías por positivo modo, las estimula, las encauza, las dirige hacia la realización de racionales fines, cooperando de esta suerte eficazmente a la obra colectiva del Estado e influyendo con su conducta y ejemplo en la marcha ascendente de la sociedad.

Estos son los puntos que debe abarcar el criterio de la educación del obrero del campo, aplicables igualmente al obrero de la ciudad, sujetos ambos a la esclavitud económica causa de todos sus males, y obstáculos, el mas grande, para el progreso de su vida desde el punto de vista higiénico.

Es necesario encauzar las aguas si quieren evitarse las terribles consecuencias de la inundación.

Venancio Cuesta

¿Se trabaja, eh?

Apertura de Tribunales. Apertura de Universidades. Apertura de Institutos. Apertura de... las Cortes; en esta época todas son aperturas. Indicio inequívoco de que la intelectualidad va a dar principio a su labor intensa.

Así es que no les extraña a ustedes que poseído de la manía avasalladora del trabajo salga por esas calles más o menos urbanizadas interrogando a cualquier concejal que al paso encuentre. Se trabaja, eh?

En efecto, todos se encuentran muy atareados. Unos a la siembra, otros en sus bufetes, alguien ejerciendo de Justicia de paz, quien al frente

de la Depositaria municipal y alguno de reclutador de jornaleros para alende y aquel de las fronteras.

Claro está que esto no es óbice para acudir los lunes a las sesiones que por deber les corresponde con puntualidad asombrosa, y si se suspende la primera sesión por falta de número... entonces porque el señor Alcalde lo quiere. Porque si tuviera verdadero interés en celebrarla, con mandar a los alguaciles por bufetes, predios rústicos, por al lado, por la misma casa consistorial y por algun cubil urbano estoy seguro que aunque no fuera más que por el qué dirán, acudirían presurosos a ocupar sus respectivos escaños.

De aquí en adelante esperamos que a imitación de los profesores, catedráticos, padres de la patria, etc., etc. los señores concejales van a ser unos buenos chicos y no van a hacer más pintos.

Me abono esta creencia en ciertas confidencias que he recibido por conducto muy autorizado que está al tanto, o al menos lo aparenta, de lo que se habla, discurre y proyecta entre nuestros eximios ediles.

He aquí el nuevo programa que van a desarrollar dichos señores en el capitolio municipal durante los tres últimos meses del año calamitoso que padecemos.

Preparar obras útiles y beneficiosas para el vecindario y conjurar así la crisis obrera que se avecina.

Requisar el trigo necesario, hasta la próxima cosecha, que consume la población.

Establecer tablas reguladoras municipales de pan, carne etc, si los industriales de estos ramos se ponen un poco tozudos.

Gestionar cerca del gobierno y de entidades bancarias porque se lleve a cabo la construcción del ferrocarril de Medina a Benavente.

Mientras tanto, interin realicen todo lo expuesto, por no ser menos procuraré escribir a los ilustres y conscientes escultores griegos, italianos y españoles que moran tranquilamente allá en el otro hemisferio a que me remitan por el conducto que mejor les cuadre, unos bocetos propios de sus genios privilegiados a ver si escojo alguno que merezca la pena de en su día levantar un monumento que perpetúe la labor de nuestros excelentes administradores.

Lo conseguirán...

ANLEFER.

Fernando Póo y la Guinea continental española

-1-

Si grande es la riqueza que encierra la isla de Fernando Póo, mayor, mucho mayor todavía es la que puede constituir base de explotación en la Continental y en las islas que son vecinas a sus costas.

La isla de Elobey chico situada en la bahía de Corisco a 5 millas del litoral y a igual distancia de la desembocadura del Muni, es completamente llana, careciendo de corrientes y de nacimientos de agua lo que exige recoger en algibes y depósitos las aguas pluviales.

La isla de Elobey grande, con igual situación geográfica que la anterior, dista de ella 3/4 de milla, y su terreno es algo accidentado, siendo su costa acantilada que en algunos puntos llega a elevaciones de 12 y 14 metros sobre el mar, pero sin que excedan de 35 metros sus mayores altitudes.

En una playa situada al Sur, hay un manantial de agua potable que queda cubierto en pleamar, y aunque existen algunos manantiales más, son los que hay de tan poca importancia, que el agua que producen es insuficientemente para el consumo de los habitantes.

La isla de Corisco, situada a 12 millas del litoral de la punta denominada Punta Mosquito o Calatrava a 9 millas al Sureste las de Elobey chico y grande presenta una llanura algo mesetada, cuyas alturas en la parte septentrional no exceden de 40 metros de elevación sobre el nivel del mar, levantando al Sureste un pequeño cerro llamado Uganí. Su costa varía sobre el nivel del mar en alturas de 20 a 25 metros, es abrupta y rocosa, y sus playas de arena muy fina y blanca. Tiene numerosos arroyos, y en el interior de la isla, y en una de las depresiones del terreno, existe un pantano que produce algunas corrientes malsanas.

La isla de Annobón, situada al Sureste del Cabo López dista 287 millas de la capital de Santa Isabel en Fernando Póo, siendo la posesión más alejada de la metrópoli. Los muchos bajos y arrecifes que circundan esta isla, cuya costa está formada por elevados cantiles, la hacen de difícil acceso y no ofrece abrigo alguno para las embarcaciones, habiendo tan sólo una pequeña playa en su parte septentrional. Su mayor elevación es la del pico de Annobón (900 metros estando situada en él la laguna llamada Marafi, formada por aguas pluviales. Existen además otras lagunas de más reducida superficie y algunos riachuelos y arroyos de escasa importancia.

El territorio de la «Guinea Continental» está comprendido entre el río Campo y el estuario del Muni en la parte ecuatorial de la Costa Occidental

de África, al Sureste de la Isla de Fernando Póo, y a 130 millas de distancia de ella. Límite al Norte con el río Campo, y la colonia de Kamerun, al Este con el Gabón, al Oeste con el Océano Atlántico, y al Sur con el estuario del Muni y el Galón. Ocupa el centro del golfo de Guinea, entre el cabo Palma y las bocas del Congo, y tiene una extensión de 24.500 kilómetros cuadrados.

Su terreno, poco accidentado, es en general arcilloso, existiendo algunos arenales; su costa, cubierta de exuberante vegetación, tiene un desarrollo de 90 kilómetros, siendo abundante en bajos y restingas que llegan hasta 3 y 5 millas de ella, estando batida constantemente por los vientos del Suroeste.

Las principales cordilleras que la forman son: la llamada de las siete montañas, monte Kuny, de 900 metros de elevación; el monte Bata, de 600; monte Aguado, de 800; macizo de Buenayoko, de 600; monte Mitra o de los Micos, de 1.200; la sierra de Paluviolé y la sierra de Cristal que se encuentra en el interior en la región del alto Utambony.

La región es rica en agua, siendo sus ríos principales el Campo, que solo es practicable para lanchas; el Benito, de amplia desembocadura, pero de poco y arenoso fondo en la barra, el Muni, de anchuroso cauce y buen fondo, cuya desembocadura mide dos kilómetros y abriéndose después hasta una anchura de cinco, encierra las Islas Ibelo, Nuevo Gande, Ebongue y Bia, siendo sus afluentes el Utambony, y el Congue, este último navegable para embarcaciones menores, hasta unos 30 kilómetros de su desembocadura y pudiendo en el primero remontarse aquellas en la mayor parte de su curso.

(Continuará)

La nueva Casa Social.

Ocupa una superficie de 1240 metros cuadrados.

Se divide en dos cuerpos de edificio: *Casa Social propiamente dicha y Salón de actos o teatro* divididos por un hermoso patio que da acceso a otro solar de 841 metros cuadrados, apropiado para establecer juegos al aire libre que contribuyan al desarrollo físico.

En el primer cuerpo el vestíbulo da paso a la Cooperativa, a la escalera principal y a la galería baja, donde se hallan las habitaciones de los Sindicatos en número de cinco.

En el segundo piso con una espaciosa galería, se hallan instaladas las dependencias de Conserjería, Cocina, Caja de ahorros, Secretaría general, Círculo de recreo, Círculo de estudios, Biblioteca y dos locales de escuela con mobiliario moderno capaces, para 40 niños cada una.

Por una escalera accesoria se des-

ciende al vestíbulo posterior muy amplio con sus retretes para los niños y salida al patio.

A éste dan acceso tres puertas del Salón de actos de las cinco interiores que junto con las tres principales dan salida cómoda e independiente en caso de peligro a la calle sin pasar por lo restante del edificio social.

El Teatro es un cuerpo de edificio capaz para 800 a 1000 personas. Consta de un patio de butacas de 204 metros cuadrados, y una gradería en segundo piso con vestíbulos, y galerías de dos metros, más el servicio interior del estrado muy amplio e independiente con sus respectivos pasillos y salida al patio independiente también.

Cuantos han visitado el edificio no han sabido que admirar más, si la esplendidez de los locales, la ornamentación y el servicio o la generosa y caritativa mano del donante, que Dios bendiga, en beneficio del pueblo medinense.

R.

Alerta... que el diablo está a la puerta

Al pasar rápidamente la vista por el título que encabeza estas líneas, caro lector, un acerbo de heterogeneas ideas, se habrá agolpado en tropel sobre tu cabeza. ¿Qué ocurre?, ¿qué pasa? ¿qué sucede? Se han roto ya las hostilidades, y el desequilibrio, la intranquilidad, el infortunio, la miseria, enrojecida con la sangre militar, escudada con la silueta de la muerte se ha presentado en los hogares españoles? Los ingleses, por ventura, una vez más han lanzado sus garras de leopardo y amariándonos entre sus uñas; o los galos dándonos un abrazo de fraternal consorcio han logrado apretarnos fuertemente contra su corazón fudiendo nuestra sangre con la suya, como algunos tontos anhelaban, para que simultáneamente se derrame en las trincheras? Que noticias alarmantes se propagan? Los *lusos*, cometiendo una ilusión más, con sus *cien mil pedes caballars* han traspasado la frontera en dirección pirineos-verdun, y cual procelosa ola arrastran al pueblo español, sedimentándolo luego, tal vez, en el frente de batalla? ¿Qué ocurre? Los agentes franco-ingleses habrán esquilado nuestros graneros antes de que en ellos se introdujera la nueva cosecha y con tamaña acción, el hambre y la desolación en lontananza sean el mal agüero que ha, en el invierno, de sembrar la miseria en el hogar ibérico?

Desde que los *curanderos* se presentaron al *cojo* augurándole tan felices resultados todo se podría esperar a trueque de que el conde saliera de la cojera.

Pero la nación Española le ha ofrecido que le servirá de *muleta* y si necesario es y en ello gustoso, le ingerirá una pata de carnero con fuerte inyección de sangre cabritil y lo

difícil de las breñas y la tortuosidad del camino no le imposibilitaran su veloz carrera con lo que podrá eludir el golpe del gallo el zarpazo del leopardo... Recobrada su agilidad, grande es el salto dado por el *carnero cabritil-hombre*. Sus cirujanos admirados han experimentado la palidez de la muerte, sus rostros lividos, sus miembros casi rígidos, y aunque lo suficientemente despiertos para saturar sus visceras de cólera; como el inglés ya no cuenta con los innumerables y potentes acorazados, que eran su vida, y el *galo* encuentra exargüe su corazón si bien no se la perdona, no pueden vengar la mala partida que les ha jugado el conde por fiarse más de los españoles que de sus *amigables* palabras. Cabizbajos, con rabo entre piernas, aunque vomitando rabia, han tenido que auparlas, por miedo de que el leopardo no acabe de perder sus uñas y el gallo sea desplumado por completo.

No hay, pues, miedo a las notas de unos y otros, antes ellos nos le han cobrado a nosotros, el conde y la nación española tal vez no vuelvan a ser molestados.

Por esta parte no existe motivo de intranquilidad; merces puede haber noticia alarmante.

Los portugueses, pobres *lusos!* todo le ha resultado una lusión, aunque algo cara; escarmentados no volverán a entrar en andanzas; si no habían leído el Quijote, ahora de seguro que no le dejan de la mano Bonitos y lucidos están para con sus *flamantes* acémilas atravesar la frontera española y arrojarnos cual impetuosa ola al frente de batalla.

La esquilación de nuestras paneras ya es algo más alarmante, nos chupan hasta la sangre de nuestros hijos... ¡Y el conde, que tendrá tan repletas las suyas, sin mover ni aun la pata charela a fin de que se ponga remedio! ¿No percibirá él y su gobierno un tanto por ciento y le tendrá cuenta que continúe el tráfico vergonzoso y ruinoso?

Sea de ello lo que quiera, y con su pan se lo coma, no es esto tampoco lo más alarmante. Ni los franceses, ni los ingleses, ni los lusos, ni aun los teutones infunden pavor a España, ni por ella esparcen la desgracia, aunque de los patrañas del cojo no hay que fiarse, por algo todos los cojos suelen pasar por unos diablos... Pero al fin sepamos, me dirás. ¿Que es lo que ocurre? Se trata de algún malestar de alguna desgracia nacional u obrera? esto es lo único que nos interesa.

Efectivamente de eso se trata... de una canallada no sólo del cojo, sino de toda la pandilla liberal que siembra la desgracia por las poblaciones españolas. Pero hoy no puedo continuar. Conságrate a examinar la patria, si tienes tiempo y verás la razón de lo que te digo.

O. F.



¡MEDINENSES!

Nunca compreis trajes en Valladolid sin antes visitar
EL HISPANO ARGENTINO Fuente Dorada, 25-VALLADOLID

ESCUELAS GRADUADAS Y GRADUACION DE ESCUELAS
Lo que debe ser la enseñanza de la escuela graduada

Su misión principal es que desaparezcan todos los defectos de la unitaria; de lo contrario no vendrá a llenar necesidad alguna de la enseñanza, sino cambio de postura en los maestros.

La enseñanza ha de ser directa del maestro a los niños.

De este modo acomodará su plan al estado intelectual del educando. No tendrá prisa jamás ni se estancará un momento, cuando una cosa no se entiende o domina, y aún entendiéndola, se presentará con nuevo aspecto. Si una parte de los alumnos adquirió la idea y esta permanece oscura o nebulosa para otros, hay que atender a éstos antes de pasar a otro punto.

Una vez que el niño se apoderó del conocimiento, ha de esforzarse el maestro en que lo exprese primero de palabra y después por escrito, corrigiendo ambas formas de lenguaje.

Los conocimientos se adquieren por los sentidos o la razón. La memoria sirve para retenerlos y reproducirlos cuando sea necesario; nunca para obtenerlos. Bastante trabajo tiene con esc.

A ser posible, la enseñanza será objetiva.

Se percibe y recuerda mejor con la vista que con el oído. Una palabra vista queda más grabada que si se oye. En último caso, se deben complementar ambos sentidos. Si se puede enseñar con el objeto delante, preferiremos éste a todos los modos de hacerlo, porque niños y maestro encontrarán mayor facilidad y ventajas.

Siempre que sea posible, los conocimientos han de ser producto de la investigación personal del alumno.

Es el trabajo más hermoso del profesor: llevar como de la mano a su discípulo, por medio de preguntas y atinadas observaciones, a que él mismo elabore el conocimiento, averigüe el porqué, llegue a útiles conclusiones y aplique todo a la vida real.

Siempre ha de procurarse que piense, discorra, hable, escriba, haga.

No ha de ser un fonógrafo o peor que este instrumento, porque el invento de Edison, aunque no le entienda, repite con exactitud los sonidos que impresionaron la placa, al paso que el niño dice otros o contunde y mezcla de una manera lastimosa lo que tan torpemente se le confió.

Dejérense las lecciones de memoria, en coro o por canturreo.

Resto de edades que debieran ser remotas y desgraciadamente son muy actuales.

Para los maestros que ponen lecciones de memoria en libros que no sabe leer, entendiéndolos, el alumno, yo no encuentro más que dos disciplinas. O proceden por malicia o por ignorancia. Si lo primero... ¿qué castigo se impone al que se empeña en que a fuerza de machacar grave un niño y repita sonidos que no entiende ni le son por consiguiente de utilidad alguna? Y si a este crimen se añade

el odioso mercantilismo de libros, yo sé el destino que daría al que de tal modo se deshonra a sí mismo y vilipendia a la clase que, como a víbora ponzoñosa, lo tiene en su seno. En el caso de proceder por ignorancia, advertirle que si no cambia inmediatamente se inutilizará un título que le dieron equivocadamente y se prohibirá el ejercicio de un cargo que tan mal desempeña.

Otro tanto puede afirmarse de las lecciones en coro o por canturreo. Residuos de tiempos semisalvajes, o por lo menos bárbaros que todavía no se han podido desterrar de nuestras escuelas, y merecen igual condena que las lecciones de memoria.

¿Quiere esto decir que prescribamos en todo o en parte la memoria? No, de ninguna manera. Debemos educarla, habituándola a retener con facilidad y reproducir con precisión las cosas aprendidas por los medios naturales de conocer. Adquiérase la idea en forma adecuada, dígame de palabra, consígnese por escrito, forme el alumno sus propios libros como auxiliares de la memoria, háganse ejercicios de recordación, todo cuanto contribuya a robustecer y vigorizar esa hermosa facultad del hombre; pero no se le encomiende trabajo que no es de su incumbencia; bastante tiene con el suyo propio y peculiar, además de que no sirve para el que equivocada o maliciosamente se le confía.

La escuela graduada ha de servir para dignificar y levantar más alto el nombre del Magisterio, pues la nación empieza a fijar en él sus miradas, está dispuesta a mejorar sus condiciones económicas; pero exigirá con razón que él, por su parte, perfeccione a toda prisa las morales e intelectuales.

(Continuará)

NOTICIAS

Se encuentra en ésta con sus encantadoras hijas, D.^a Olimpia Gutierrez, viuda de Giraldo.

Ha fallecido en Madrid el padre de nuestro querido amigo don Gumerindo Vara, celoso oficial de Telégrafos de esta villa.

Reciban toda su familia y muy especialmente el Sr. Vara el testimonio de nuestro más sincero pésame.

Han salido para San Sebastian y Alfaro (Logroño) respectivamente, nuestros buenos amigos D. Marcelino Arturo y D. Florencio Gonzalez.

Con toda felicidad ha dado a luz una hermosa niña la distinguida esposa de D. Milan Puente excelente amigo nuestro.

Que sea enhorabuena.

El día 26 último recibió cristiana sepultura en el Cementerio Católico de esta villa D. Marino Navas.

También ha fallecido D. Meliton

Rodriguez celador que fué de telégrafos de esta población.

DETENCIÓN.— El Sr. Mariño Inspector de la brigada móvil de policía ha detenido en esta estación a un pajarraco llamado Fernandez Alvarez Moral (a) El Judío, así tenía que llamarse, cuyo oficio consistía en hacer *judiadas* en los bolsillos del prójimo. Como es natural fué conducido a Valladolid y puesto a disposición de las autoridades que seguramente le habrán puesto a buen recado en alguna Sinagoga.

Sr. ALCALDE.— El viernes último tuvimos la curiosidad de saber por un forastero nada menos de que en Medina había dos mataderos uno sito cerca del caño de idem y el otro al sitio... pásmense... de las Peñas.

Creámeto, como buenos medinenses, sufrimos una verdadera decepción

En vista de que no hay medios de evitar ese foco de infección, vulgo las Peñas hemos de inquirir la verdadera causa de tan anómalo abuso tan perjudicial a la salud pública.

Por hoy nada más.

El día 26 del corriente subió al Cielo la niña María del Pilar, hija de nuestro querido amigo D. Julio Ausin, encargado de la Cooperativa del Centro Social Católico de Obreros de esta villa.

Ayer se cumplió el primer aniversario del fallecimiento del joven Don Ginés de Larios, hijo de nuestro particular amigo D. Ginés, sub-jefe de esta estación de ferrocarriles del Norte.

Al recordar tan triste fecha, enviamos a la familia del finado, nuestro más sentido pésame.

COR

Pasta para hacer impermeable e inrompible el piso de las alpargatas, caja 30 centimos.

De venta en la Droguería del Arco. MEDINA DEL CAMPO

Solución Hemostática Cicatrizante de Ojero

TITULADA

BALSAMO DE NUEVA VIDA

Cura Hemorragias, Metrorragias, Heridas, Ulceras. Una de las indicaciones especiales, es en las dispepsias con trastornos digestivos, regulariza las digestiones y cede el dolor.

Depurativo y refrescante de la sangre Ojero.

Cura Reumas, Jaquecas, Neuralgias, Catarro intestinal, Gota, Afecciones del hígado, y cuantos vicios procedan de la sangre.

Su acción es inmediata, consiguiéndose sus saludables efectos a las dos ó tres tomas del medicamento.

ANTICLOROSIS DE OJERO

Cura la Anemia, Leucocitemia y Clorosis.

De venta en las principales Farmacias y Droguerías

Depósito Central: Farmacia del Licenciado S. Bedoya y casa de su autor, Pedro G. Beledo Ojero.

(Valladolid) TORDESILLAS

Tierras en renta las cede en este término don Santiago Alonso Muñumer.

Dr. M. ALVAREZ AYÚCAR

ENFERMEDADES DE LA INFANCIA

Fuente Dorada, 6

VALLADOLID

Cooperativa del Centro Social Católico

PLATA, 6

Café Puerto Rico y Caracolillo mezclado, 4 pesetas kilo.

The superior en rama, 5 pts. kilo.

id. en botes fantasía de

60 gramos, 0'90 pts. bote.

de 30 gramos 0'45 pts.

de 15 id. 0'25 pts.

paquete para 6 tazas, 0'10.

id. 3 id. 0'05.

Azúcar refinado en estuches precintados con 5 piezas (47 estuches en kilo), 1'90 kilo.

NO MAS VELAS

La lamparilla «Royal» ha dado un golpe de muerte a las bugías y velas por su limpieza, intensidad de luz y sobre todo por su economía, que las hace indispensables para la noche.

Se vende en LA VALENCIANA.

MERCADOS

Trigo	63 reales fanega.
Centeno	50 " "
Algarrobas	48 " "
Cebada	32 " "



Imp. Juan Luis Diaz. — Medina

¡El Planchado Moderno en Medina!

La Casa PLANCHADO MODERNO está establecida en Madrid, calle de Fuencarral 138 (entrada por Alburquerque), se encarga de servir todos los encargos de lavado y planchado de paños, cuellos, camisas y ropa de señora, sin que nuestros favorecidos tengan que sufrir retraso ni incomodidad alguna en sus costumbres.

EL PLANCHADO MODERNO tiene como principales ventajas el evitar la deformación, igualdad en el brillo y, sobre todo una completa desinfección de las prendas por hacerse el lavado separadamente y sin el menor deterioro.

EL PLANCHADO MODERNO, no exige número determinado de prendas y se encarga de entregar y recoger a domicilio desde UNA prenda en adelante.

Los encargos a **LUIS BLANCO ALMARZO**.-Kiosco en la Plaza.-MEDINA DEL CAMPO

NOTA DE PRECIOS

Cuellos, lavado y planchado	0,10 pta.	Camisas completas, lavado y planchado	0,50
Par de paños, lavado y planchado	0,10	En las camisas que se man en LAVADAS se rebaja 0,10 céntimos.	
Camisas flojas, lavado y planchado	0,35		
Amisas almidonadas, lavado y planchado	0,10		

Aguas Madres Medicinales de las Salinas de Medina del Campo

PARA BAÑOS Y LOCIONES

JABÓN MEDICINAL

Se vende en todas las Farmacias y Droguerías.

DAVERIO HENRIGI Y COMPANIA ZURICH (Suiza)
INGENIEROS CONSTRUCTORES

Instalación de Fábricas de Harinas por Cilindros y Plansichter

La mayor parte de las fábricas instaladas en España son del sistema "DAVERIO". Para precios de máquinas, presupuestos de instalación y detalles dirigirse a la Sucursal en MADRID, CALLE DE SEVILLA NÚM. 5.

ACCESORIOS DE TODAS CLASES
REPARACIONES.—COPIAS.—
Haga pedido de ensayo y será cliente toda la vida
Trust Mecanográficas
MONTERA, 29, entresuelos—MADRID

La mejor Maquina de escribir

Representante en esta villa ISMAEL VELASCO

PABELLON PERPLEX

GRAN TRITURADORA DE PIENES

CALLE DE EUSEBIO GIRALDO MEDINA DEL CAMPO

EL ACEITE QUE MAS LUBRIFICA
VACUUM OIL COMPANYS. A. R.
CALLE CORRIDA, 53
SUCURSAL ESPAÑOLA
GIJON-ASTURIAS

PEREZ PUNTI & C.
Tantarrana 10-BARCELONA
ACRITES-VALVOLINAS-GRASAS
CORREAS DE TODAS CLASES
ARTICULOS PARA MOLINERIA
ACCESORIOS PARA MAQUINARIA

Calzado con piso de goma, y chanclos caucho
DE VENTA
EN LA VILLA DE MADRID PADILLA, 3

FABRICA DE HARINAS
ALMACENES DE FRUTOS COLONIALES Y DEL PAIS
Eusebio Giraldo Crespo
MEDINA DEL CAMPO

‘LA VERDAD’ Y ‘SANTA LUCIA’
Grandes Fábricas de Chocolates y Pastas finas para sopa
HIJO DE GERÓNIMO GARCÍA
MEDINA DEL CAMPO
Los productos de esta antigua y acreditada casa, son fabricados con especial esmero, por eso el público los prefiere a los demás.

Talleres de Fundición
GABILONDO
Con pañia Anónima
APARTADO, 19 VALLADOLID
Turbinas perfeccionadas de varios sistemas. Maquinaria para las industrias. Bombas y Norias para riegos. Aparatos para la agricultura.

PRECIO FIJO
GRAN ZAPATERIA
LA BARCELONESA
Santiago, núms. 44, 47, 49 y 51
VALLADOLID
CALZADOS DE TUJO
CALZADOS ECONÓMICOS
CALZADOS DE CAMO
Calzados propios para todas las estaciones
Utilidad y elegancia

MAQUINARIA AGRICOLA E INDUSTRIAL
Aparatos y accesorios para fábricas de harinas y otras industrias
Accesorios para Maquinaria en general
ANTONIO GARCIA DE LONGORIA
HERNAN CORTES, 3, MADRID
Depósito en Barcelona de aceites, algodones y otros artículos.

Exquisitos
Chocolates
DE LA TRAPA
VENTA DE BAÑOS (Palencia)
PEDIRLOS EN ULTRAMARINOS Y CONFITERIAS

SOMBRERERIA
DE
ARTURO HERNANDEZ
SECCION ECONOMICA SECCION DE LUJO
Casa fundada en 1844
ACERATE SAN FRANCISCO, 30
VALLADOLID